

Páginas de un Cronista

Sr. Director de EL ISLEÑO.

Madrid 22 de Marzo de 1893.

Por fin ya hemos llegado al planteamiento de la crisis, pero reducida á la salida del Ministro de Marina. Veamos, según las noticias más verídicas, lo sucedido en los dos últimos Consejos.

Reanudose la discusión del presupuesto de Marina, que fué minuciosa y detenida, tomando en ella parte todos los individuos del gabinete; habiéndose acordado examinar punto por punto todos los capítulos, porque el señor ministro de Marina, aunque insistió en su convicción de la imposibilidad de reducir los gastos, se mostró propicio á entrar en el análisis de su proyecto, dispuesto á aceptar los acuerdos del consejo si se convencía de la posibilidad de conformarse con ellos. Llegóse hasta el capítulo 5.º, y por ser la hora tan avanzada, se interrumpió la deliberación para continuarla al día siguiente.

Los ministros no quisieron dar detalles, al salir después de las diez de la noche; pero yo me los procuré por otro lado y cierto que son curiosos.

La discusión fué un verdadero bloqueo que fueron estrechando poco á poco los ministros para dejar al de Marina convicto, ya que no confeso, de que era posible realizar economías en diferentes capítulos del presupuesto de su departamento. Pero el señor Cervera, resistiendo siempre, cuando ya no tenía argumentos que oponer á las observaciones de sus compañeros, concluía por decir invariablemente: «la economía hecha, ó la que se pretende que puede hacerse, va á reforzar tal ó cual capítulo del material.» Y de aquí no había modo de sacarle.

Es de advertir que el ministro de Hacienda, que es lógicamente el encargado, por su cargo, de presentar un presupuesto nivelado, llevando la esencia de las economías, pedía al señor Cervera una renuncia en la cifra total de gastos de Marina de 1.900.000 pesetas, y que éste se prestaba según dicen, á hacer la rebaja de un millón; pero nada más. Y aquí surge la siguiente pregunta: ¿Es serio que se ponga en tela de juicio la solidez de una situación y el prestigio de un gran partido por resistirse á economizar 900.000 pesetas en un presupuesto de 30 millones?

El hecho es que discutiendo capítulo por capítulo y artículo por artículo, resistiendo siempre el Sr. Cervera, se llegó al capítulo 5.º, que trata de los arsenales, y aquí ya fué imposible seguir adelante, porque mientras á todos los ministros les parecía que hay mucho que corregir, al señor Cervera se le antojaba que todo debe continuar tal como está.

No sigo, pues, detallando las noticias del Consejo; sería ocioso hacerlo. Por fin el señor Sagasta se convenció de que había que relevar al señor Cervera, y desde este momento todos los esfuerzos se encaminaron á que la crisis se redujera al cambio de ministro de marina.

Caracterizados ministeriales andan preocupados con las dificultades que se ofrecen á la solución de la crisis, y hay quien dice que esta preocupación llega hasta elevadas regiones. Yo creo que no hay tantas dificultades como se dice, y hasta espero que antes de cerrar esta carta podré dar á V. alguna noticia de la solución.

La Dolores drama en tres actos y en verso de D. José Feitu y Codina, ha tenido su *via crucis*, injustificado por cierto. Rechazado en el teatro Español donde estuvo toda una temporada, fué á parar al de la Comedia y allí ha sufrido mil alternativas y desaires, algunos según se dice de la señorita Guerrero, hasta que al fin de la temporada y como lástima ha sido puesto en escena.

El éxito, verdaderamente extraordinario, dice á voces que todos se han equivocado y el drama ha proporcionado á su autor un verdadero triunfo. Hasta la Srta. Guerrero que con tanta prevención le miraba le debe una de sus mejores creaciones en el teatro.

«Si vas á Calatayud pregunta por la Dolores que es una chica muy guapa y amiga de hacer favores.»
Esta es la copla.

—¡May buena!
—La sabe todo Aragón.
—A ella debe este mesón lo que rinde.

—Y lo que suena.

Esos ocho versos bastan para exponer el asunto. La copla anuncia el tema dramático; la redondilla la exterioriza. Un sentimiento y una idea que emanan de un cantar del pueblo; una acción que se desarro-

lla entre personajes humildes; he ahí el alma y el ambiente de la obra.

Los tipos son marcadamente españoles. Dolores, la moza del mesón, protagonista del drama, parece una figura de Cervantes. El acto segundo es un verdadero cuadro de costumbres populares.

Lázaro, el seminarista representa el elemento dramático, puesto en contacto con la desesperación de Dolores, difamada por la copleja que compuso Melchor su hastiado amante, y que de posada en posada, cundió desde Calatayud á Huesca y desde Molina á Caspe, canturreada al vibrar de guitarrillo por mozos y arrieros.

El seminarista se enamora locamente de Dolores, y ésta como las princesas del romancero, se inclina á premiar con su cariño al vengador de su honra. En la más humilde fregona, existe á veces una Medea impecable; el corazón humano es así. Lázaro mata á Melchor. ¿Qué menos que la vida por la pérdida copla? Así acaba el drama. Un hombre muerto y otro perdido.

La forma del drama es admirable, el señor Feitu es un verdadero poeta. La ejecución buena. El éxito grande. ¡Para cuatro días!

Es lástima que para admisión de obras en los teatros no haya más procedimiento que el sujetarse á los impresionables y erróneos pareceres de los autores.

Los nombres que más suenan para sustituir al Sr. Cervera en el ministerio de Marina son los de los generales de la Armada Sres. Pasquín, Sanchiz y Valcarcel.

El Sr. Sagasta ha celebrado hoy una conferencia con el Sr. Cervera para conocer la impresión ó la opinión de éste sobre los generales de la Armada que pudieran ser nombrados ministros con la condición de hacer economías.

La cantidad mínima de rebaja en el presupuesto que impone el Gobierno al que haya de aceptar la cartera es la correspondiente al 6 por 100 del importe total del presupuesto.

Parece que al abandonar la cartera de Marina el Sr. Cervera ha dicho: «No soy político; Vds. me pidan economías imposibles, y dejo la cartera gustoso y sin faltar á nadie.»

Los ministeriales aseguran que aunque no acepten los tres generales de la armada cuyos nombres estampo mas arriba, no por eso le faltarán al gobierno otros que acepten las economías.

El *Imparcial* ha publicado esta mañana un durísimo artículo contra el señor Cervera, diciéndole que sus pobres servicios en la armada no compensan los perjuicios que ha causado al país. Después dice: «pretendiendo justificarse, el señor Cervera alega que no es hombre político, confundiendo esto con ser patriota español. El resultado es que el señor Cervera ha preferido los intereses del cuerpo de la Armada á los del Estado. El país no le aplaudirá. El gobierno apuró todos los temperamentos de prudencia y conciliación, pero afortunadamente el espíritu del señor Cervera no es el de todos los generales de la Armada, y el señor Sagasta encontrará un ministro que se penetre bien de la misión confiada á este Gobierno.»

Hoy ha firmado la Reina Regente el Decreto de división territorial militar, tal como le había proyectado el General Lopez Domínguez. Solo se ha introducido la variación de que la Capitanía General del Norte resida en Miranda de Ebro en vez de Vitoria.

La nueva división comenzará á regir el 1.º de Julio, si antes no la reforman á varian las nuevas Cortes como pueden hacerlo.

Según el decreto firmado hoy, en cada capital de los actuales distritos residirá el cuartel general de una división y las tropas de esta.

Los regimientos de Otumba y Wad-Ras se denominarán en lo sucesivo de Málaga y de las Antillas.

Los regimientos de Vizcaya, Andalucía, Guipúzcoa, Luzón, Asia y Alava se convertirán en regimientos de reserva.

Habrán Gobernadores militares en Ciudad Rodrigo, Figueras, Jaca, Santoña, Vigo, Palma de Mallorca, Mahón, Santa Cruz de Tenerife y las Palmas de gran Canaria. Además habrá Gobernadores en los Castillos en que se consideren necesarios.

Los Generales que tengan mando de división serán Gobernadores en los puntos en que residan.

Vamos ahora con las pequeñas noticias de última hora:

—Han sido declaradas sucias las procedencias de Buenos Aires donde reina la fiebre amarilla.

—Continúa la agitación en el seno del Ayuntamiento de Madrid. El Alcalde ha encontrado faltas é ilegalidades graves en las cuentas del Centenario y está dispuesto á acusar por ello a la mayoría de los ediles.

—El cajero del Banco de Madrid señor Adalid Marrieta se ha fugado llevándose 60.000 duros. Se le siguió la pista de cerca. El Banco se encontraba en liquidación.

—El Sr. Cervera ha despachado hoy todavía con la Reina Regente presentándole á la firma un decreto relativo á la adquisición de material para la marina.

—El Sr. Gamazo ha reformado su decreto sobre las zonas fiscales, suprimiendo el sistema preventivo y los registros que establecía en su primitivo proyecto.

—Las principales economías del presupuesto de Hacienda consisten en el personal y en los gastos de recaudación de contribuciones y rentas.

M. SOLOGUREN.

Los cambios

En varias ocasiones hemos tratado de este asunto, y con nosotros cuantas personas y asociaciones se dedican al estudio de materias tan importantes como la que nombramos. Pero así y todo es predicar en desierto, porque ni en el Banco, ni en los grupos financieros que influyen en el curso de nuestras transacciones en el mercado nacional, que no se ven ni remotamente indicios que consagren la atención que merece á este problema, verdaderamente de vida ó muerte para el público.

Cuando los cambios sobre el extranjero subieron á 19, lanzáronse gritos de alarma. Mas, á lo que parece, nos vamos acostumbrando á contemplar impasibles que si han bajado alrededor de 15, unos días subiendo sobre esta cifra y otros bajando un poco de ella, no hay necesidad de experimentar ninguna inquietud. Así pasa el tiempo, hasta que nos sorprenda una espantosa crisis monetaria, en cuyos comienzos estamos ya.

Observamos que las economías que se intenta hacer en los presupuestos generales del Estado, aun cuando sean de estimar por el gobierno, son insuficientes. Apenas si llegarán á unos pocos millones.

Hay que suprimir gastos inútiles y llevar las economías hasta donde lo permitan los servicios indispensables de la nación. Todo cuanto tienda á la reducción del presupuesto será simpática al país. Pero ya es hora de ir pensando en un verdadero plan de Hacienda que inspire confianza al país y á los principales centros de contratación de Europa.

No podemos continuar como hasta aquí. Con la elevación de los cambios y con la perspectiva de que suban todavía más, corremos el riesgo de ir pronto al curso forzoso, y lo que es más grave aún, á la quiebra de nuestros establecimientos de crédito, á la de las grandes compañías industriales, sostenidas casi en su totalidad por capitales extranjeros, y á la del Tesoro.

Ya sabemos que no es cosa de un día conjurar un conflicto que viene preparándose de larga fecha atrás. Y porque no es obra de un día nadie puede pretender que el gobierno la conjure al acto. Pero bien podemos llamar la atención sobre la necesidad de acometer soluciones antes de que el descrédito de la nación las haga completamente imposibles.

Mientras la depreciación de nuestra moneda se mantenga al tipo de hoy iremos conllevando la situación; las dificultades grandes empezarán cuando el tipo se eleve cada vez más. Así que los cambios suban á 24 ó 25 comenzarán los acaparadores á retirar la plata de la circulación. La escasez de este metal en el mercado obligará al Banco á forzar la emisión de billetes, y, por ley natural de las cosas, la emisión excesiva determinará nueva alza en el precio de la moneda extranjera, ó lo que es lo mismo, en el precio del oro.

El Banco, el día que se le presenten al cambio sus propios valores en cantidades mayores que las que guarda en plata en sus cajas, hará lo que hacen todos los establecimientos mercantiles en su caso: presentará su activo á cargo del Tesoro, y como no ha de encontrar quien le presentelas sumas que necesita para liquidar sus deudas, á causa del alto precio de los cambios, pasará por el trance de suspender sus pagos ó por declarar formalmente la bancarrota.

Los cambios pueden mejorarse con economías, es cierto; pero sólo á condición de que las economías respondan á un buen plan de Hacienda.

La confianza que podemos tener en el gobierno es menester inspirarla en el extranjero, donde existen cerca de cuatro mil

llones de pesetas en valores públicos é industriales españoles, y á donde hemos de acudir forzosamente en demanda de capitales mientras no desarrollemos nuestras propias riquezas.

El canal de Panamá

Novena sesión

Maese Rousseau

Al reanudarse el martes la vista de la causa que se sigue contra los administradores del canal de Panamá, el presidente del tribunal concedió la palabra al letrado defensor de M. Bihaut, M. Rodolfo Rousseau.

Este letrado sostuvo que su cliente fué siempre partidario del proyecto de construcción del canal de Panamá, de manera que si realmente aceptó una cantidad, fué porque se la ofrecieron, pero no porque vendiera su voto. Hizo notar que M. Bihaut, en lugar de huir al verse acusado, no ha sentido la menor vacilación en comparecer ante sus jueces para dar cuenta de sus acciones punibles y que después de la sentencia, al hombre un día respetado nada le quedará, ni fortuna, ni amigos, solo el cariño de dos hijos que continuarán seguramente amándole, pero ante los cuales el procesado no podrá menos que reprocharse por haber amargado la existencia de aquellos inocentes seres.

Maese Lailliers

El defensor de Biondin, á quien se acusa de haber sido cómplice del antiguo ministro de Obras públicas, se esforzó por demostrar en su discurso, que si su cliente pudo acaso intervenir en el asunto que se debate, en nada benefició de él, ni fué en ningún concepto instigador del acto punible cometido por el ministro.

Maese Alberto Danet

El defensor de M. Sans-Leroy da cuenta de varios documentos para demostrar que dicho procesado había recibido de su madre los 200.000 francos de que se ha hablado en este juicio, y que si modificó su opinión en lo tocante á la cuestión del Panamá fué porque así se lo exigieron sus electores. Declaró no creer en la sinceridad de la lista Stéphane y sostuvo que nada ha venido á probar lo dicho por el fiscal de que su cliente fuese considerado como un hombre corrompido, pues todo lo contrario demuestra el hecho de que después del suceso que ha motivado el juicio, se le designase para formar parte de varias comisiones, y las muchas cartas recibidas de personas de arraigo en el Ariège y el alto Garona, que confirman el concepto de honrado en que es tenido Sans Leroy.

La defensa terminó su discurso pidiendo la absolución de su defendido.

La sesión se levantó á las cinco de la tarde.

El emperador Guillermo

En una revista ilustrada dedicada al pueblo y ejército alemanes, que bajo título de *Patriotischer Heusschatz* se publica en Berlín quincenalmente, encontramos los siguientes interesantes datos biográficos relativos al Emperador Guillermo II, que, desde el año 1888 sostiene con vigorosa mano el cetro del poderoso imperio alemán.

Nació este príncipe el 27 de Enero de 1856, y recibió los nombres de Federico Guillermo Víctor Alberto.

Entre los príncipes de la actual casa reinante, era llamado familiarmente durante su primera edad, *el joven Fritz*, en recuerdo del gran rey Federico, que por autonomía siguen llamado los alemanes *el viejo Fritz* (*Der alte Fritz*). Más tarde fué confirmado en el nombre de Guillermo, como su Augusto abuelo.

Inspirado en los ejemplos de sus nobles antepasados, pronto se desarrollaron en él los rasgos característicos de los Hohenzollern; distinguiéndose por su acendrado amor al ejército y por todo cuanto es genuinamente alemán.

Hasta la edad de siete años sólo cuidaron sus padres de afirmar los nobles impulsos que revelaba su infantil corazón y de ir preparando aquella inteligencia, que más tarde habria de regir los destinos de un pueblo de más de 40 millones de súbditos.

Al efecto, buscóse con gran esmero al hombre que había de educar al joven príncipe. La elección recayó sobre el doctor Hinzperer de Bielefeld, el cual gozaba de gran reputación como pedagogo.

Bajo esta superior dirección, empezó la enseñanza elemental, siendo además instruido en la lengua francesa por Mlle. Darcourt, y en la inglesa por Miss Byng.

Crónica Local

La feria de Ramos, que comenzó algo desanimada el viernes, fué aumentando en concurrencia ayer, día que estuvo brillantísimo el paseo. Las transacciones fueron numerosas, si bien la mayoría en baratijas que no representan apenas valor alguno.

Anteayer llegaron de Barcelona los vapores *Bellver* y *Cataluña*, con 25 y 22 pasajeros respectivamente.

Hoy, a las seis, ha fondeado el correo de Valencia *Lulio*, trayendo 10 pasajeros.

En la tarde del viernes celebró su última sesión la Junta Balear de la Exposición Nacional de Agricultura é Industria.

Se reunieron en el Instituto Provincial los vocales Sres. Herreros, Sampol, Pons y los secretarios señores Arias y Gelabert, presidiendo el acto el Sr. Gobernador.

La Junta acordó, por unanimidad, su disolución en vista del fracaso que ha tenido el proyecto de Certamen agrícola.

El Sr. Sampol, entregó al Sr. Gobernador las cantidades que obraban en su poder, que, por acuerdo de la Junta, serán devueltas a los Ayuntamientos y Sociedades que generosamente las donaron, con objeto de ayudar a los gastos que hubiera ocasionado la concurrencia de expositores.

A instancias del Sr. Gelabert, se acordó suplicar al Ayuntamiento, al devolverle las quinientas pesetas que votó para subvención, que satisficiera los gastos que ha de ocasionar la remesa a Chicago del magnífico *paravent* que bordan las señoras de la aristocracia mallorquina en casa de los marqueses de Campofranco.

Tenemos la seguridad de que la Corporación municipal no ha de mostrarse reacia a este ruego, más tratándose de un gasto insignificante.

Nuestro querido amigo del alma, D. Joaquín Fiol, pasa por el amarquisimo trance de ver como la muerte le ha arrebatado a su hijo mayor, que falleció el viernes en Roma.

El Sr. Fiol y Bauzá-Mirabó ha muerto en la flor de su edad, rodeado de atenciones, ocupando un envidiable puesto en la carrera diplomática, donde seguía con fruto las huellas que le trazara su desconsolado padre.

Muy activa es la parte que tomamos en el dolor que embarga a nuestro amigo; al Todopoderoso pedimos que derrame sobre él, el consuelo que necesita.

Parece que el día 1.º de Abril próximo empezará a publicarse un nuevo periódico mallorquín, con el título de *Gaceta de Mallorca*.

Será por ahora bisemanal, (miercoles y sábado) y su dirección estará a cargo de nuestro estimado amigo, y asimismo compañero de redacción, D. Mateo Obrador; colaborando en él distinguidos escritores mallorquines.

Saludamos con gusto y por adelantado la aparición del nuevo colega.

Los periódicos que recibimos de la Corte dan cuenta, como lo hizo nuestro corresponsal telegráfico, del triunfo y la ovación de que fué objeto en la noche de su beneficio el actor cómico nuestro paisano y amigo don Juan Balaguer.

Todos están acordes en que Balaguer es uno de los actores en su género de los más apreciables y que cuenta con las generales simpatías de los concurrentes al Teatro de la Comedia, donde actúa con la compañía del inteligente Mario.

Prueba evidente de esas simpatías los aplausos y llamadas a la escena, las frases que le dedican los revisteros de *La Epoca*, *El Imparcial*, *La Correspondencia*, *El Liberal*, *El País* y *El Nuevo Herald*, que son los periódicos que hemos leído, y los valiosos regalos que recibió aquella noche, entre los que figuran: Dos preciosos alfileres de corbata, una botanadura para pechera, rico centro de metal dorado, juego de thé, juego de escritorio de metal dorado, un tintero, metal blanco, dos barros decorados, dos jarrones japoneses, dos preciosos bronce, Historia de las Ba-

leares, y dos tomos cuentos Bocaccio lujosamente encuadrados, dos candeleros, metal blanco, un termómetro de artística forma y otros muchos obsequios; y como complemento una gran bandeja conteniendo rico fiambre *trufè* rodeado de sobrasadas y empanadas mallorquinas.

Nosotros, que nos congratulamos con los triunfos de nuestro amigo le enviamos también el aplauso más sincero y terminaremos estas líneas con las mismas con que pone punto final a su juicio uno de los referidos colegas:

El Sr. Balaguer puede estar satisfecho de las muchas simpatías que tan merecidamente tiene conquistadas y de las que le dieron gallarda muestra sus amigos en la noche de su beneficio.

Anteanoche ocurrió un amago de incendio en la caseta del Jardínero que cuida del huerto del Hospital.

No tomó incremento porque acudieron a tiempo de sofocarlo algunos vecinos y en particular el alcalde de barrio D. Matías Pujol que se esforzó hasta conseguirlo.

Escrito nuestro suelto del viernes, en el que hablábamos del envío de cerdos hecho al Sr. Ferrán por la Diputación, supimos que no eran enfermos sino sanos, con objeto de que aquel afamado hombre de ciencia, pueda hacer ensayos de inocuidad con los cultivos que tiene preparados.

El sábado por la noche, llamaba la atención del público callejero la novedad de aparecer alumbrado con luz eléctrica el establecimiento de Perfumería de la calle de Jaime II, número 2, del que los Sres. Capdebou y Pericás son actualmente dueños.

La instalación, efectuada por medio de un cierto número de pilas, fué dispuesta por el electricista D. José Rubio.

Plácenos esa novedad, siquiera en pequeña escala; como toda otra que implique un adelanto.

En la noche del viernes, al tratar de reconocer a un matutero los dependientes del fielato de Santa Catalina, se resistió aquel en términos de blandir primero una navaja y después una pistola.

Lo curioso es que cuando se vió apretado el matutero pudo escapar, gracias a la ligereza de las piernas, y más curioso aun que al ser requerido un guardia municipal para que ayudara a la persecución del fugado contestara lo de siempre: que estaba de punto.

Puesta en movimiento la policía, lo encontró durmiendo en el edificio de la Cuarentena, é ingresó en la cárcel, á disposición del Juzgado.

Dícese que ha llovido en algunas comarcas de la isla con más ó menos abundancia; y así debe ser pues lo indica el descenso que en Palma ha experimentado la temperatura.

Los vecinos del caserío de Pòrtol termino de Marratxí parece que se han creído que cualquier desconocido que acierte a pasar por allí es un fugado del presidio, a quien han de acorralar para darle caza, como lo hicieron con los ladrones de relojes.

Anteayer se presentó un individuo á quien creyeron sospechoso y en seguida organizóse un somaten con todos los hombres hábiles del caserío.

¡Por Dios, vecinos de Pòrtol! Tengan Vds. un poco de calma y alguna dosis de prudencia; que en esas cosas precisa mucho no olvidar aquello de que vale más perdonar á un culpable que condenar á un inocente.

El Tribunal contencioso administrativo de esta provincia, en providencia de 18 del corriente, hace saber que por parte del Ayuntamiento de esta ciudad se ha presentado recurso contencioso contra el acuerdo del Sr. Guberuador, dictado en 12 de Agosto último, en cuanto por él se revoca la resolución municipal de 11 de Marzo anterior, ó sea por lo que hace referencia á que se quite ó cambie de dirección la tranvía durante el plazo de un año, á contar desde la fecha de la comunicación, prohibiéndose su reconstrucción por dentro de

la ciudad, y á que no se permita mientras tanto el transcurso ó tránsito de los vagones unidos.

Desde el sábado se encuentran en Palma los doctores Sres. Domenech, Mundi y Terrasa, catedráticos de la Universidad que han venido á visitar esta isla; y el Ingeniero Agrónomo, paisano nuestro, D. Isidoro Aguiló. Sean bien venidos.

El Prelado de la Diócesis se propone salir de Palma para el Continente el día 6 del próximo Abril; y para entonces tiene acordado se encargue del gobierno de la misma el Provisor y Vicario general D. Enrique Reig, y para el caso de que éste quedara imposibilitado por ausencia ó enfermedad, el Canónigo Lectoral D. Matías Compañy.

Se halla vacante y ha de proveerse por oposición la escuela elemental de niños de la villa de Son Servera, dotada con el haber anual de 825 pesetas, casa y retribuciones.

Ayer ingresó en la cárcel un sujeto de antecedentes penales, para sufrir prisión subsidiaria, como insolvente de una multa que le impuso la autoridad gubernativa.

Se encuentra enferma de cuidado, hasta el extremo de haber recibido ayer los últimos auxilios de la Religión, la Sra. Marquesa de Campofranco.

Hacemos votos por su restablecimiento.

Uno de los dependientes del predio *Son Riera*, del término de esta capital, persiguió ayer á unos muchachos que se entretenían en hurtar almen-druco; y á los que alcanzó aplicóles la justicia por su mano, dándoles con unas correas ó un verdugullo, y causando á uno de ellos una contusión en el costado derecho.

Para que otra vez no sea juez y parte en la misma causa, fué detenido en Capuchinos.

En la muralla fué encontrado ayer un pobre anciano á quien había dado un accidente. Con los auxilios que se le prodigaron volvió en sí y después fué acompañado á su casa.

En la feria se extravió ayer tarde un reloj. A quien lo presente en la Inspección de vigilancia se le gratificará el hallazgo.

El Presidente del Colegio Médico-Farmacéutico nos invita á la conferencia pública que el señor socio don Bartolomé Bordoy dará el 29 del actual á las seis y media de la noche sobre el tema siguiente: «Higiene pública de la ciudad de Palma: calles y plazas, paseos y murallas.»

Después de mucho tiempo transcurrido desde que fué declarada en estado ruinoso, ha comenzado la demolición de la casa que hace esquina con la Rambla y calle de Oliva.

La mujer que posee un pelo abundante, undoso y reluciente, puede enorgullecerse de poseer uno de los mas ricos atractivos femeniles con que la pródiga Naturaleza dota á las veces á sus criaturas más privilegiadas,—más la ciencia, que no es otra cosa sino la revelación de la naturaleza; ha sido aun más generosa, pues con el descubrimiento del Tónico Oriental para el cabello las menos favorecidas pueden adquirir ese natural encanto con la aplicación asidua del precioso cosmético.

No más canas ni calvicie. No más caspa ni erupciones; pues, el Tónico Oriental no solo causa el crecimiento del pelo y lo con-

serva, perfuma y hermosa, sino que también evita la calvicie y estirpa la caspa.

Déposito general en España, para la venta al por mayor, Sres. Vicente Ferrer y Compañía, Barcelona.

En el Ayuntamiento

La sesión ordinaria del viernes, fué presidida por el Sr. Santandreu, asistiendo los concejales Sres. Martinez, Gomila, Cortés, Palou, Rullán, Aguiló, Salas, Guasp, Garau y Binimelis.

Se concede permiso para construcción de varias obras particulares.

Se lee el dictamen de la comisión de Hacienda, conforme con el proyecto de arreglo con los litigantes Sres. Bordoy y Alomar, tenedores de bonos municipales.

El señor *Martinez* manifiesta su opinión particular contraria á ese arreglo, pues no considera justo que se den á unos concesiones diferentes á las de otros.

Defiende el arreglo el señor *Binimelis*, quien afirma que siguiendo esta conducta el Ayuntamiento llegaría á pagar 1000 por 1 de lo que debe, supuesto que lloverán demandas sobre él, interpuestas por tenedores de Bonos.

Insiste el Sr. *Martinez* y tambien el señor *Binimelis*, produciendo éste en incidente al pretender sacar punta á unas palabras pronunciadas por aquel.

El señor *Santandreu* propone, y sea en cuenta así, que quede sobre la mesa. (Entran los Sres. Cuschieri, García y Garau.)

Se designa al Sr. Cuschieri para que forme parte de la comisión de Evaluación, en sustitución del Sr. Pizá.

El señor *Santandreu* dá cuenta al Ayuntamiento del resultado de sus gestiones cerca del Excmo. Sr. Capitán General respecto del asunto de los cordeleros de la muralla, y de permiso para el tránsito público en el monte de Bellver.

El señor *Martinez* insiste en que se acuda al Gobierno central impetrando la revocación de la orden de desalojamiento de los fosos.

El señor *Binimelis* comenzó un florido discurso, en que de buenas á primeras nos dijo que las murallas de Palma eran benéficas, que favorecen la salud pública, supuesto que los muros de la parte del E. detienen las miasmas del *Prat*. Continuó diciendo que las murallas no son un obstáculo ni dañan el engrandecimiento y desarrollo de la población. Dijo que el patriotismo antiguo á nada conduce hoy, en caso de lucha, frente á las máquinas de guerra modernas y añadió, en fin, que las murallas eran un monumento histórico magnífico, un paseo precioso y que debían conservarse.

Respecto á la cuestión de Bellver—dijo— donde no se permite pasear á los ciudadanos, se nos contesta por la Capitanía General que en las propiedades particulares no tiene entrada el público. Y yo que, gracias á Dios, sé distinguir lo público y lo particular tambien sé ver que Bellver no es hoy otra cosa que un usufructo que se apropia el Capitán General. Y por cierto, que aun así hay que advertir la crudeza de éste en el goce de tal usufructo. Porque ningún particular, absolutamente ninguno, niega el paseo á los ciudadanos por sus bosques y el Capitán General lo niega rigurosísimamente.

Se añade que es un peligro el polvorín que en Bellver existe ¡valiente peligro! Yo puedo decirlo, señores, que en cierta ocasión llegué distraído, leyendo, á ese terrible depósito, y mientras contemplaba á los soldados de la guardia jugando á las chapas y fumando, me encaraba uno el fusil gritando ¡alto ahí! ¿A qué conduce, señores esta conducta ridícula?—He dicho.

El señor *García*: El Sr. *Binimelis* tiene seguramente la cabeza algo ofuscada. Su estado general, en estos momentos, no es el que nos presenta de ordinario. Esa escena que nos pinta el Sr. *Binimelis* de una guardia que juega y fuma, no pasa, ni ha pasado, ni pasará nunca en el ejército español. Y respecto á que el Sr. *Binimelis* se entretenga en analizar fortificaciones, cuando sobre ellas han juzgado los hombres de más talla en estas cuestiones permita que le diga que más que malo ese juicio de S. S. es ridiculo.

El señor *Binimelis* insiste en que vió—

Don Joaquín Fiol y Bauzá-Mirabó Secretario de la Legación de España en Constantinopla Falleció en Roma el 24 del actual Q. E. P. D. La familia del finado suplica á sus parientes, amigos y conocidos; que se sirvan tener presente en sus oraciones, y asistir al turno de misas que en sufragio de su alma, se celebrarán mañana martes desde las seis hasta las doce, en la parroquia iglesia de San Jaime. No se invita particularmente. 293

